

LA UNIVERSIDAD DE HOUSTON (UNIVERSITY PARK) ⁽¹⁾

ANTECEDENTES

La Universidad de Houston fue fundada en 1927, con el nombre de Houston Junior College, formando parte del Distrito Independiente de Escuelas de Houston. Fue resultado del interés de algunas personas que formaban parte del Consejo de Educación que veían la necesidad de dar formación a la creciente población de la ciudad después de la Primera Guerra Mundial. El Superintendente del Consejo, Mr. Oberholtzer se decidió tras recibir la visita de una docena de alumnos de último año de algunos de los principales high schools de la zona; estos, a pesar de sus buenas calificaciones, no podían ser admitidos en el Instituto Rice (la única institución universitaria existente en Houston en 1926) dado el limitado número de plazas que esta universidad ofrecía y el alto coste de matrícula; y tampoco podían salir fuera de Houston en busca de otra institución.

La idea de Mr. Oberholtzer fue establecer un junior college (institución que ofrece dos años de estudios universitarios), que fue aprobada por unanimidad por los

(1)

Caso de la División de Investigación del Instituto Internacional San Telmo de Sevilla.
Preparado por el Profesor José Luis Lucas Tomás, D. Enrique Ayala, D. Baltasar Gaspar, D. Luciano Perea y D. Rafael Pérez con fecha Julio de 1991.

Este caso ha sido preparado para servir de base de discusión y no como ilustración de la gestión adecuada o inadecuada, de una situación determinada.

Copyright © Agosto 1991. Instituto Internacional San Telmo.

Prohibida la reproducción, total o parcial, sin autorización escrita del Instituto Internacional San Telmo.

miembros del Consejo de Educación en marzo de 1927. En junio de ese año se inscribieron para la sesión de verano un total de 232 alumnos; para las clases se utilizaron las instalaciones del San Jacinto High School y el profesorado estuvo formado por 12 personas. El número de alumnos fue creciendo gradualmente hasta alcanzar la cifra de 858 en 1930. En 1931, este número descendió a 743, dado el delicado momento económico que estaba atravesando la nación. El descenso se mantuvo hasta 1933. En 1934 el HJC pasó a denominarse Universidad de Houston.

Con el creciente desarrollo de la Universidad, se hizo patente la necesidad de buscar la localización adecuada para la construcción de un nuevo campus. Donaciones de varias familias hicieron posible la adquisición de 110 acres de terreno, formando la base de lo que hoy es el Central Campus.

Para la construcción del nuevo campus, y para el desarrollo de la Universidad en general, fue fundamental la figura de Hugh Roy Cullen, que, a lo largo de varios años, donó más de 20 millones de dólares. Tres personas sirvieron de enlace entre la Universidad y Cullen: el Presidente Oberholtzer, el entonces Decano Dr. Kemmerer, y John T. Scott, Presidente del Consejo de Administración del First National Bank y amigo personal de Cullen. Entre los tres consiguieron que aceptara la presidencia de una junta que se iba a crear con el objeto de recaudar un millón de dólares. En 1938, Cullen decidió donar 260.000 dólares para la construcción del edificio que serviría de sede al "College of Liberal Arts", dedicándolo a la memoria de su hijo Roy Gustav Cullen.

En Mayo de 1939 surgieron los primeros intentos por separar la Universidad del sistema público. Las razones que se esgrimían eran el inminente abandono de las instalaciones de San Jacinto High School y los peligros que conllevaba la expansión de una Universidad contando solo con financiación pública. Otra razón importante era la necesidad de disponer de profesorado y un equipo administrativo totalmente dedicado a la Universidad, que no tuviera que compartir su tiempo con otras instituciones regidas por el Consejo de Educación. Con el propósito de acelerar el proceso de separación, surgió la necesidad de crear un Consejo de Administración que fuera propio de la Universidad de Houston. En 1943 se acordó por parte del Consejo de Educación la creación de un comité consultivo, cuya función sería aconsejar al Consejo de Educación sobre los principios, dirección y funciones de la Universidad y la planificación de su crecimiento. El Comité consideró que era el momento oportuno para enviar un proyecto de separación a la Asamblea Legislativa de Texas. En Marzo de 1945 el proyecto fue aprobado en los siguientes términos:

- 1.- La dirección y control de la universidad pasaba al Consejo de Administración de la Universidad de Houston.
- 2.- El Consejo de Administración lo formarían quince prominentes ciudadanos de Houston, entre los que se encontrarían H.R. Cullen y el Coronel W.B. Bates.
- 3.- Se establecía un sistema de sucesión para el caso de que se produjeran vacantes en el Consejo.

En 1946, H.R. Cullen cedió a la universidad 50 acres adicionales de terreno y la Fundación Anderson otros 90 para la ampliación del Central Campus. Un año más tarde se aprobó el establecimiento de una Facultad de Derecho. En 1949, la Fundación Anderson hizo pública la donación de un millón y medio de dólares destinados a la edificación de una biblioteca en el Central Campus.

En 1957, el Canciller de la universidad planteó por primera vez la posibilidad de intentar recuperar el status de universidad pública. Por un lado se planteaba la posibilidad de continuar existiendo como institución privada, pequeña en relación a otras universidades con una tasa de matrícula cada vez más elevada; por otro lado, se abría la posibilidad de volver al sector público, donde se podrían mantener los objetivos fijados por todos los dirigentes y benefactores de la Universidad.

En otoño de 1958, la situación económica había empeorado hasta el punto que se preveía un incremento en la tasa de matrícula del 40 por ciento con respecto al año anterior. Por otra parte el déficit presupuestario seguía creciendo, mientras el número de alumnos descendía considerablemente con respecto al de 1957: de 13.030 alumnos a 11.592. En Noviembre de 1959, el Consejo Rector de la universidad acordó unánimemente su intención de entrar a formar parte del Sistema Estatal de Universidades de Texas, aunque preferentemente como una unidad independiente. En Mayo de 1961, la Asamblea Legislativa del Estado aprobó el paso de la Universidad de Houston al sistema estatal. La entrada al sistema se hizo efectiva en 1963. El Apéndice I contiene información sobre la incorporación de la universidad al sistema público y sobre el sistema universitario de Texas. El Apéndice II ofrece información sobre el sistema universitario de Estados Unidos.

SITUACION ACTUAL DE LA UNIVERSIDAD

La Universidad de Houston-University Park está situada a tres millas al sureste de Houston. Sus 545 acres de extensión se caracterizan por la moderna arquitectura de sus edificios y el buen gusto de sus parques. Es el campus componente de la U. de H. System dedicado a la "graduate education" y la investigación; es el campus autorizado para la entrega del título de "Doctor" y el único que ofrece programas completos en materia de ingeniería, derecho, optometría, farmacia y "social work".

Carreras y alumnos

La universidad comprende trece Colleges (o facultades) y Escuelas que ofrecen 15 "baccalaureate grades" en 122 especialidades, 31 master en 106 campos y 4 doctorados en 44 especialidades.